



子ども大学かわごえ

CUK だより

第11号 NO.1008

2010年8月10日

自己を知る、自己を律する、自己に打ち克つ、これこそがアスリー
トの義務であり、最も大切なことである クーベルタン男爵

「オリンピック聖火ランナーのヒミツ？」

尚美学園大学 専任講師 江頭 満正

江頭満正先生のお話が始まりました。

オリンピックは、古代オリンピックと近代オリンピックに分かれます。オリンピックは最初、神ゼウスにささげる祭典でした。当時のギリシャではあちこちで小さな戦争をしていましたが、4年に一度オリンピックが行われる3カ月間は戦争をストップしました。これが今のオリンピックに受け継がれている大切な精神です。古代オリンピックは神ゼウスにささげる祭典でしたが、キリスト教を信じる人が増えたためすたれて、長い間忘れられてしまいました。

第1次世界大戦の前、今から約100年前に近代オリンピックが復活し、1896年に第1回オリンピックがギリシャのアテネで開かれました。古代オリンピックと近代オリンピックの違いは「オリンピックムーブメント」という運動です。宗教も肌の色も違うことを理解しあい、世界平和を目指す運動で、よりよい世界の建設に貢献することです。平和の祭典といわれています。

ここで江頭先生はクイズを出しました。

【1】オリンピックの五輪の輪は何を意味しているか？ たくさんの手が上がりました。正解は5大陸です。先生は5大陸の色を教えてくださいました。青色：オセアニア、黄色：アジア、黒：アフリカ、緑：ヨーロッパ、赤：アメリカ です。

【2】オリンピックで実際行われたことがない競技は？ 綱引き、ロープ登り、鳩打ち、魚釣り、凧上げ、腕相撲のうち1つだけはずれがあります。みんなざわざわしています。正解は腕相撲。あとは実際に行われています。みんなびっくりです。

【3】聖火リレーはいつから始まったか？ ベルリン大会から。聖火は昔からありましたが、アテネから競技場まで運んできたのはベルリン大会からだったそうです。

【4】古代オリンピックでは、女性は競技に参加することも見ることもできませんでした。現在168種目のうち、女性が1つだけ参加できない競技は何？ ボクシングでした。でも2012年のロンドン大会から参加できるようになります。



【5】 オリンピックが4年に1度なのはなぜ？ ギリシャの暦にあわせているからです。

スクリーンにオリンピックの歴史の映像が流れました。先生の説明です。第一回アテネでは、オリンピックの旗を持ったランナーがトラックを走りました。1936年ベルリン大会では、ヒットラーが全世界にドイツの強さを見せつけるために、オリンピックをさんざん利用しました。そのすぐ後で始まった第2次世界大戦では、ヒットラーのナチスドイツ軍は聖火ランナーが走った道にそって侵略を進めていきました。そもそも古代オリンピックは戦争をやめて神様に祭典をささげるためのものでしたね。第二次世界大戦の終わった19年後の1964年、戦争に負けて焼け野原になった日本に東京にオリンピックがやってきました。世界に日本が元気になったことを分かってもらうためのオリンピックでした。



東京オリンピックの映像です。最終聖火ランナーの坂井さんは、原爆が落ちた日に広島で生まれた19歳の大学生です。この青年ランナーに、「原子爆弾は使わないで！ 二度と戦争をしないで！」というメッセージが込められています。聖火ランナーは世界各国の様々なメッセージを伝えます。先生のお話にみんなシーンとなりました。

東京オリンピックの時に東京タワー、新幹線、首都高速道路、名神高速などがどんどん建設され、第2次世界大戦の敗戦から日本国民が立ち直ったことを世界の人々に示しました。

1968年のメキシコ・オリンピックでは、女性解放運動が広がった結果、聖火の最終ランナーが女性となりました。このとき日本のサッカーチームを率いた釜本監督が初めて銅メダルを取りました。

ミュンヘン大会ではテロが起きて、イスラエルの選手11人がテロリストにつかまり殺されました。これはブラックセプテンバー（黒い9月）と呼ばれている痛ましい悲劇でした。モントリオール大会は南アフリカの黒人差別（アパルトヘイト）に反対したアフリカ諸国がオリンピックをボイコットしました。モスクワ大会ではソ連（当時はロシアではなくソビエト共和国連邦）のアフガニスタン侵略に対してアメリカをはじめとする西側諸国がオリンピックをボイコットしました。日本もそれに同調しました。



ロサンゼルス大会では今度は逆にソ連を中心とする東側社会主義諸国がボイコットしました。残念なことに、このように20年近く世界の人たちが政治の圧力により一緒に集まることはありませんでした。それが可能になったのは、1988年のソウル（韓国）大会でした。これからオリンピックは新しい時代が始まりました。（このお話を江頭先生からお聞きして、みんなはホッとしました）。

2回目のクイズタイムです。お父さん、お母さんたちも参加しています。

【1】 日本のメダル第1号は何の競技？ テニスです。男子シングルスで銀メダルをとりました。初めての金メダルはロンドン大会で陸上の三段跳びです。

【2】 オリンピック史上最高齢のメダリストは何歳？ 72歳です。1920年に射撃で銀メダルをとりました。

【3】マラソンの距離はなぜ 42.195 キロか？ ロンドン大会でウィンザー城の寝室からスタートが見たいと女王が言って、そこから競技場までの距離になりました。「変な話でしょ」と先生。

【4】アトランタ大会から開会式に鳩を飛ばすのを中止にしたのは？ 聖火で焼け死んだ鳩がいたからです。動物保護協会からクレームがでたそうです。

また、映像を見ながらの先生のお話になりました（前頁右下の写真）。ソウル大会で最終聖火ランナーは孫さん。ベルリン大会マラソンの金メダルリストでしたが、そのころ韓国は日本の占領下だったので、孫さんは日の丸をつけて出場しなければなりません。違う国の国旗をつけて走るの悲しいですね。それでソウル大会では韓国の国旗をつけて、メインスタジアムのトラックを走りました。



バルセロナ大会の聖火ランナーの最終走者はアントニオさんでパラリンピックのアーチェリーの選手です。障害を持った人もオリンピックファミリーの一員であるということを観衆に示しました。彼は聖火台の手前で立ち止まり、そこから弓で火矢を見事に聖火台へ射込みました。この演出はオリンピックの歴史上最も美しいものだといわれています。

アトランタ大会の聖火ランナーはモハメド・アリです。彼は1960年のギリシャ大会で金メダルをとったボクシングのチャンピオンです。しかし彼は黒人差別に抵抗してその金メダルを川に投げてしまいました。そしてベトナム戦争に抗議したり黒人解放運動にかかわったためヘビー級の王座を奪われてしまいました。アリはその後パーキンソン病を患いました。そのアリがアトランタでオリンピック大会の檜舞台に再び戻ってきたのです。アメリカが黒人差別のあやまりを世界に示した瞬間で、世界中の大きな話題になりました。これはアメリカに黒人の大統領が現れるという前触れだったかもしれません。

シドニー大会でのキャシーフリーマンは、オーストラリアの先住民族アボリジニです。この女性を最終聖火ランナーに選んだことは、オーストラリアへ後から来た人々がこの人たちを差別してきたことをあやまる象徴（しょうちょう）的なことでした。民族・国としての喜び、あやまちを許した国、それをみつめた世界＝オリンピック本来の姿に戻ってきました。

そして先生は終わりに、「オリンピックはなぜ平和の祭典といわれたか、聖火ランナーにはどんなメッセージが込められているのか？テレビの中継では語られません。国は奥にメッセージを一生けん命伝えようとしています。そのことをこれからのオリンピックを見て感じとってください。オリンピックは戦いをやめてみんながひとつになり、人々が違うことを理解して、一緒にスポーツすることを伝えようとしています。最後に2004年のアテネの大会では最終ランナーにとくにメッセージはありませんでした。政治の影響からはなれて純粋にスポーツを楽しむもの変わってきています」と、お話を結びました。



連絡事項

1. 高校生が先生の「ものづくり教室」

日 時 平成22年8月21日(土) 午前9時30分～午後3時30分
集合場所 埼玉県立川越工業高等学校 (川越市小仙波町 2-28-1 丸広百貨店裏)
参加者 子ども大学かわごえ学生 約150人 (最終参加人数調査中)
川越工業高校生 約 50人

学習内容

※午前と午後の2回に分けて異なる学科で作業、子どもたちは一人で2学科を体験する。

製作物

- ①デザイン科 「ハンカチのステンシルプリント」
- ②化学科 「七宝焼アクセサリづくり」
- ③建築科 「蔵づくり店舗の模型づくり」
- ④機械科 「旋盤による風鈴と文鎮づくり」
- ⑤電気科 「手作りモーター」

スケジュール

- ①受付 9:30～ 9:45
- ②開校式 9:45～10:00
- ③午前の部 10:00～12:00
- ④昼食 12:00～13:00
- ⑤午後の部 13:00～15:00
- ⑥閉講式 15:00～15:15

材料費 500円程度 (自己負担)

参加希望 上記5学科のうちどの学科で学びたいか第1志望と第2志望をメールで事務局へ連絡をしてください。メール受信の順番に優先的に取り扱います。

2. 夏期講座

8月25日(水) 清水建設技術研究所と日本未来科学館訪問には、学生86名、保護者27名の参加者が決まり、大型バス2台と中型バス1台で出かけることになりました。本日までに「夏期講座の連絡網」に登録されていない方は、ホームページを参照してお早めにご登録をお願いします。夏期講座の連絡は、連絡網にておこなっています。

CUK事務局

子ども大学かわごえ

学長 遠藤 克弥

事務局

NPO法人子ども大学かわごえ

〒350-1109 川越市霞ヶ関北 3-12-6

霞ヶ関北自治会館内



H-P <http://www.cuk.or.jp>

TEL 080-2053-2991 (事務局直通)

FAX 049-233-1640F

E_MAIL info@cuk.or.jp